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大多数成年人，心理上是婴儿——— 历史是镜子，更是追问———

巨婴国
□ 武志红

历史不糊涂
□ 李 拯
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及至年长，入世的志向
与出世的旨趣，这两个看似
紧张对立的人生走向在李泌
身上却能完美地结合。“天

覆吾，地载吾，天地生吾有意无？不然
绝粒升天衢，不然鸣珂游帝都，焉能不
贵复不去，空作昂藏一丈夫。一丈夫兮
一丈夫，平生志气是良图。请君看取百
年事，业就扁舟泛五湖。”李泌写下的
这首诗将胸中块垒一吐而出，人生要么
“绝粒升天衢”，达到遗世独立、羽化
登仙的飘然境界，要么“鸣珂游帝
都”，实现运筹帷幄、辅翼帝王的不朽
功业。要么在彼岸登极乐之境，要么在
此世创盖世之业，人间唯一值得留恋的
就是伟大的梦想、彻底的成功。如果没
有这些宏大使命，只剩下庸碌无为、饱
食终日，那就会索然无味，“焉能不贵
复不去，空作昂藏一丈夫”？而在宏大
使命完成之后，也不必眷恋滚滚红尘，
重要的是享受过程，而不在于收割结
果，理想的境界是“业就扁舟泛五
湖”。进与退、入与出就这样统一于李
泌的精神世界，而他将要在三代皇帝的
时间跨度里展现这种动静相宜的人生境
界。

天宝年间，李泌常游于嵩山、华
山、终南山之间，“慕神仙不死术”，
后来出山，诣阙献《复明堂九鼎议》，
而早已年迈的唐玄宗仍然记得那个天资

聪慧的少年，让他在翰林供职，同时供
奉东宫。就是在这段时间里，后来成为
唐肃宗的太子李亨与李泌结下了超越君
臣的亲密关系，从而开启了李泌与三代
君王的旷世奇缘。

凌云纵横的战略想象力
“渔阳鼙鼓动地来”，从大唐疆域

东北方向发起的“安史之乱”打破了波
澜不惊的政治格局，李泌与太子李亨结
下的深情厚谊将在战乱中经受考验，也
将在唐朝光复中大放异彩。从这时起，
李泌展示出纵横捭阖的战略构想能力。

唐玄宗在潼关失守之后仓皇西逃、
一意幸蜀，太子李亨这时与其父分道扬
镳，逃到了位居西北的军事重镇灵武，
并开始了重整山河、再图兴复的事业。
李亨刚刚即位为唐肃宗，就派人秘密到
南岳衡山寻找李泌，而李泌也一直心怀
“先生不出，如天下苍生何”的使命
感，注定不会在天下大乱之时袖手旁
观，于是不待唐肃宗召唤，即自觉奔赴
灵武。君臣之间，其相得如此，而默契
亦如此。

当此之时，安禄山以范阳为根据
地，挥兵西进，已经连克洛阳、长安两
京，沿途郡县皆望风而降，兵锋甚盛，
势焰更炽。但与此同时，天下勤王之师
四下大集，纷纷以尽力于王室、铲平叛
乱为己任。郭子仪出兵朔方，李光弼坚
守太原，从西北方向对安禄山形成包围

之势。从大形势判断，朝廷与安禄山各
有优劣，安禄山占据两京，导致唐朝宗
庙隳灭、社稷毁弃，这对于意气风发的
唐肃宗来说是不可忍受的政治耻辱，也
恰恰给安禄山带来了政治上的主动权；
但是从军事形势来看，安禄山悬军深
入，从范阳到长安，战线拉得太长，天
下勤王之师逐渐对其形成合围之势，朝
廷可以说占据了军事上和道义上的优
势。这正是李泌风尘仆仆赶到灵武时面
对的天下大势，也是他为唐肃宗规划战
略构想的初始条件。

接下来，李泌为唐肃宗提出了堪比
《隆中对》的战略蓝图，展示出奇崛的
想象力、隐忍的政治艺术与高超的战略
构想能力：

不出二年，无寇矣，陛下无欲速。
夫王者之师，当务万全，图久安，使无
后害。今诏李光弼守太原，出井陉，郭
子仪取冯翊，入河东，则史思明、张忠
志不敢离范阳、常山，安守忠、田乾真
不敢离长安，是以三地禁其四将也。随
禄山者，独阿史那承庆耳。使子仪毋取
华，令贼得通关中，则北守范阳，西救
长安，奔命数千里，其精卒劲骑，不逾
年而弊。我常以逸待劳，来避其锋，去
翦其疲，以所征之兵会抚风，与太原、
朔方军互击之。徐命建宁王为范阳节度
大使，北并塞与光弼相掎角，以取范
阳。贼失巢窟，当死河南诸将手。

可控第三者还可以这样
理解：失控时，找一个你能控
制的事物，而将失控产生的焦
虑，转移到可控第三者上。

有时候，我会吃饭吃撑，可我自认
为，自己并不是特别好吃的人，那是怎么
回事？曾对这个问题做多次思考，但总感
觉没找到特别靠谱的答案。

一次，吃火锅吃多了。当天晚上，问
自己，最近几次吃多的情形中，有什么共
同处？这很明显，都是和人在一起吃饭时
发生的。哦，原来是，我将饭当成了可控
第三者，焦虑时，就通过吃饭缓解。焦虑
多，就吃多了。

可控第三者，这真是微妙的心理！
再仔细觉知，这一次吃火锅过程中

的焦虑，是发现对方给我提了很多要求，
我基本上都拒绝了。拒绝过去一直都是
我的难题，虽然现在改了很多，但仍然会
因为拒绝别人而有焦虑。所以通过将注
意力转移到吃饭上，而躲开了对方提要
求而我拒绝这一过程中产生的焦虑。

可控第三者，它的核心是可以控制，
而对应的是失控。即，当失控发生时，就
会去寻找可以控制的事物，就像溺水的
人，去寻找一块浮木甚至一根稻草一样。

但为什么会失控？关键是，有些东西
我们一直没有处理好。对于我这一次饭
局而言，焦虑背后的失控感，就反映了我
拒绝别人时的问题，而当我能合理、简单

地拒绝别人后，这份失控乃至焦虑就可
以得到根本转变了。

试试去观察，当你感觉失控，当你去
寻求可控第三者时，到底发生了什么。

没有麻烦，也就没有关系
很多人怕麻烦别人，但是，不麻烦彼

此，关系也就无从建立。其实，将关系中
的动力，视为麻烦，这本身意味着，一个
人在关系中经历过很深很深的失望，于
是他知道，自己伸向别人的手，是不受欢
迎的，所以这叫麻烦别人。

有这种麻烦哲学的人，难以发出对
关系的渴望，所以势必会退回到孤独中。

伸开双臂，如果你还想被拥抱的话。
我最喜欢的诗人鲁米如是说。相反的情
形则是，怕麻烦别人的人，必然伴随着的
是，双臂已经伸不开了一般，因觉得寻求
帮助寻求拥抱，就是打搅别人。

杨丽娟事件中，我印象最深的一个
细节是，杨父去最好的朋友家，都不坐沙
发，而是坐板凳上，因怕给朋友造成麻
烦。并且，不接受朋友的热情招待，最多
只接受一杯水。

何等孤寂，何等辛酸。
深度的怕麻烦哲学，必然是在生命

早期，在家中就建立的。
正常的情形是，如父母心中有爱意

和热情，他们会带着欢喜去满足孩子，这
样孩子就会慢慢带着自信和一点理直气
壮劲去要帮助要爱。既然父母都喜欢这

样做，那自然就不是对父母的侵扰了。但
如父母并不热情，对孩子的好，都是努力
做出来的，那么孩子即便事实上被满足
了，仍会觉得像是伤害了父母一样，于是
产生愧疚，以后尽可能地不去给父母添
麻烦，由此形成怕麻烦哲学。链接是善，
心灵呼应与活在当下是至善，而切断链
接会导致黑暗，越是孤独的人，内在黑暗
就越多。

中国好人，是因惧怕内在黑暗，转而
去做好人。但孤独的好人一旦爆发出黑
暗，就容易是摧毁性的，即这个道理。

关系很复杂，饱满的关系，必然有爱
恨情仇，也会有利用、诱骗、私心与嫉妒，
但当关系真正能建立时，爱与善就产生
了。

相反，孤独与封闭却会导致黑暗，彻
底的孤独与封闭，就会产生全然的黑暗。
封闭自我的人，其实是在封闭两个东
西——— 锁住自己内在的魔鬼，同时也切
断外在魔鬼对自己的攻击。并且，这个外
在魔鬼，也是内在魔鬼向外的投射。

缺热情的人，可以努力对别人好，
但这时，他会产生付出感。多篇声讨付
出感的文章红极一时，但对于没有热情
的人而言，对别人好时产生付出感，这
几乎是必然的，因他没有享受和愉悦，
他的确觉得，对别人好，像是在割自己
的肉，他意识上再慷慨，也会有付出感
产生。

□ 王磊

“让专业的人干专业的事。”2月23日上午，
在外界强烈支持的呼声中，姚明(上图)以全票
当选中国篮协新一届主席。姚明的当选，也意味
着中国篮球改革的大幕将正式拉开。

与之前的篮协主席当选时总会遭各种质疑
不同，姚明的当选几乎得到了一边倒的支持。出
现这样的局面，主要有三方面的原因：一是姚明
在NBA和国家队取得的巨大成功；二是姚明在
社交中展现出的高智商、高情商；第三，作为上
海男篮投资人，姚明还展现了自己出色的管理
能力。

更为重要的是，姚明经历了NBA的先进，
深知CBA存在的不足，他也迫切希望改变目前
CBA伪职业化的现状。在此之前，姚明已经在多
个场合提到中国篮球急需改革的必要性。与许
多足球退役老将只是“喷”足协不同，姚明对于
中国篮球的改革，有着一套完整的方案。

按照NBA的模式打造CBA，一直是姚明的
愿望。在篮协无意改革的情况下，去年初，在姚
明的推动下，CBA联赛18家俱乐部的投资人召
开会议，签署了注册“中职篮公司”的法律文件。
不过，此举也让他成为一些利益集团眼中的“刺
头”，有人甚至将姚明比作“中国篮球界的宋
江”，中职篮便是其揭竿而起的“梁山泊”。

为了不让“起义”之火继续蔓延，中职篮成
立仅三天后，篮管中心和篮协就宣布成立CBA
联赛公司，并将CBA的商务权和赛事推广权授
权给CBA联赛公司。此举让刚刚成立的中职篮
就变得名存实亡。虽然姚明被选举为CBA联赛
公司的副董事长，但是鉴于话语权仍掌握在篮
管中心和篮协手中，姚明不过是得了个虚名而
已。

不过，中国体育改革已经成为势不可挡的
趋势，比如中国足球就取消了足管中心，中国足
协也成为了民间组织，中国篮球的改革已经势
在必行。此番中国篮协的换届选举，也给了中国
篮球改革的契机。作为篮协主席唯一的候选人，
姚明得到了全票支持。

一上任，姚明就提出了一系列旨在改变中
国篮球存在的不合理之处的建议：将国家队征
召制改为邀请制，以充分尊重球员的个人意愿；
推行CBA裁判职业化，确保执法的客观和公正；
建设属于我们自己的篮球博物馆和名人堂，建
设更多篮球场馆；推动运动员合理流动，鼓励俱
乐部努力培养篮球后备人才；推动中国篮球管
办分离，实现CBA真正的职业化……

然而，打破常规，建立新秩序，势必会触及
很多人的利益。比如球员的流动，就会触碰地方
体育局的利益；比如推动管办分离，就要伤害到
体育总局、篮管中心相关人员的利益；比如联赛
的市场化运作，就会损害现有运营者的利
益……而这些利益的权衡，都不是姚明一个人
就能摆平的。

在很多人眼里，姚明当选中国篮协主席，只
不过相当于宋江被招安。即便是新的篮协章程
保证了姚明对篮协拥有绝对的决策权、领导权
以及人事任命权，一旦改革在短时间内不见成
效，姚明很有可能成为那个“背锅”的人。到时
候，中国篮球的改革恐怕面临“竹篮打水一场
空”的尴尬。

不过，已经挽起袖子准备大干一场的姚明，
并不在乎得失，也不怕“背锅”。他已经决定转让
自己苦心经营的上海男篮，专心于中国篮球的
改革。对此，著名篮球评论员苏群表示：“如果姚
明在篮协主席的位置上都没办法做好，那么其
他人也做不好了。”

让专业的人干专业的事
——— 观姚明全票当选中国篮协主席

□ 本报记者 陈巨慧 实习生 王明奕

由林玉芬执导，杨幂、赵又廷、张彬彬等演
员主演的古装剧《三生三世十里桃花》正在浙江
卫视热播。该剧讲述了青丘帝姬白浅与九重天
太子三生三世爱恨纠葛的爱情故事，90后演员
张彬彬，因饰演剧中被爱情瓜葛纠缠一生的离
镜一角，受到广大观众的喜爱与关注。近日，张
彬彬接受媒体群访，分享该剧台前幕后的故事，
畅谈自己对于爱情与人生感悟。

不能纯粹说离镜是渣男

剧中，张彬彬饰演的离镜是翼族二皇子，他
本是玩世不恭的花花公子，遇到白浅女扮男装
的司音，对其一见倾心，至死不渝。可见到与司
音长得一样的玄女时，移情于玄女，背叛司音。
后来发现原来自己喜欢的一直是白浅，而白浅

却已爱上夜华。即使娶了玄女，离镜却对司音一
直念念不忘。面对离镜是不是渣男的问题，张彬
彬说：“不能纯粹说离镜是渣男。他年轻的时候
是犯了一些错误，但之后的一生，他也很想弥补
自己的错误，但是已经没有用了。”

张彬彬解释，离镜对于玄女“不是爱，是一
种责任”，“我们做了七万年夫妻，我觉得在离镜
的心中，其实还是有她的位置的。”而司音则是
离镜一直得不到的爱，“离镜是爱过阿音的，他
一生都在追求自己得不到的东西，他从小就没
有安全感，对自己的感情不懂，也没有信心，注
定是一个很纠结的人物。”

和杨幂搭档有压力

与剧中邪魅狂狷的离镜不同，生活中的张
彬彬，是比较开朗，比较爱笑的一个人，让他去
演绎剧中离镜这个让人感动又让人非议的角

色，对于一位90后“小鲜肉”演员来讲并不是一
件易事。他却用自己对于爱情的理解，诠释了剧
中离镜与司音（白浅）的爱恨交加。张彬彬坦言，
在演绎与司音的这段感情时，自己也经常控制
不住情绪，“可能真的进入到剧情里去了，没有
借助什么别的东西。”

此次与杨幂搭档演情侣，张彬彬表示有压
力，在他的心目中，杨幂是很好的前辈、很好的
姐姐，“每次跟她演戏，我一回头看到她的时候，
我都不会认为她是阿音，会觉得她是幂姐。刚开
始拍的时候会一直NG，但是幂姐很好，有时候
会跟我们说演技上的技巧，给出的建议都是会
帮到我们的”。

最想拍武侠电影

除了《三生三世十里桃花》中的离镜，张彬
彬在《漂亮的李慧珍》《微微一笑很倾城》等剧中

的精彩表演也给观众留下深刻印象。谈及到他
的形象是否就此被定型时，他说：“我希望每一
个角色都是不一样的，让观众每次都有新鲜感，
希望带给观众不一样的自己。”

面对竞争激烈的演艺圈，很多新生代演员
在荧屏上用配音等各种修饰工具，力图向观众
展现自己的完美，张彬彬却坚持自己配音，“电
视上出现自己的脸，但声音却不是自己的，自己
看的时候会特别不舒服。”他说，演员要把作品
进行“原汁原味”地展现，“以后在时间允许的情
况下，一定会坚持用自己的声音来配音，配音是
重新把这个角色演了一遍，这是经历，我希望自
己必须把握住。”

采访中，张彬彬也透露，自己非常喜欢拍古
装戏，因为他酷爱看武侠小说，“我一直有一个
武侠梦，想拍一个武侠的电影，一步步来吧，希
望以后可以有机会。”

在古装剧《三生三世十里桃花》中出演邪魅狂狷的离镜

张彬彬：带给观众不一样的自己

□记者 王建 报道
本报济南2月23日讯 今天上午，鲁能泰山足

球俱乐部宣布赵明剑转会河北华夏幸福。同一时
间，河北华夏幸福发布了欢迎赵明剑加盟的消息。

赵明剑离队早已是公开的秘密，月初王永珀转
会时，赵明剑就已赴华夏幸福队报到。在2月18
日，华夏幸福与莫斯科火车头队的热身赛中，赵明
剑首发出场。

2012赛季结束后，赵明剑加盟泰山队。那个赛
季，赵明剑并没有获得主力位置，后被租借至长春
亚泰队。租借归来后，赵明剑成为球队主力，他能
胜任多个位置，突破犀利，是一名非常有特点的球
员。

在2016年3月1日进行的亚冠联赛F组第二轮比
赛中，泰山队主场3：0战胜泰国武里南联队，赵明
剑打入一记精彩进球，那是泰山队在亚冠联赛上的
100粒进球。效力泰山队的三年间，赵明剑共代表
球队在中超和亚冠中出场71次，打入2球。

2016年是赵明剑职业生涯取得重大突破的一
年。在俱乐部，赵明剑年少得志，在国家队却是大
器晚成。2016年2月，时任中国队主教练高洪波公
布上任后的第一期集训名单，29岁的赵明剑榜上有
名，职业生涯首次入选国家队。在十二强赛中国队
与伊朗队的比赛中，赵明剑被评为最佳球员。这一
年也是赵明剑风波不断的一年，在与广州恒大队的
比赛之后，鲁能俱乐部公布处罚决定，赵明剑因消
极比赛，被给予停赛、停训、停薪的处罚。

在投入无法与其他俱乐部抗衡和足协出台一系
列鼓励年轻球员培养的政策背景下，鲁能俱乐部新
赛季的工作重点年轻球员培养，赵明剑离队是这一
重点在转会上的体现，泰山队阵中能顶替赵明剑的
人不少，关键得看这些年轻人在新赛季取得怎样的
成绩了。

赵明剑转会河北华夏幸福



据新华社伦敦2月23日电 鲁尼可能加盟中超
的消息23日成为大部分英国媒体体育版的头条新
闻，每周60万英镑（约510万人民币）的薪水更是让人
看得心惊肉跳，只是不知道哪家中超俱乐部会成为
这个冤大头。

《泰晤士报》透露，鲁尼的经纪人已经与包括天
津权健在内的多家中超俱乐部进行了会谈，但权健
主帅卡纳瓦罗对鲁尼不太感兴趣。鲁尼的经纪人斯
特雷福德２２日晚上仍然呆在中国，继续寻找其他的
潜在买家。

报道认为，鲁尼在下周二中超转会窗口关闭前，
不会前往中国，而是会等到本赛季结束之后。中超下
一个转会窗口在６月开放，那时候鲁尼的合同刚好剩
下一年。其实鲁尼真要打算开路的话，曼联本没有必
要支付这笔钱。

《泰晤士报》在另外一篇文章中称，中国可能是
鲁尼仅有的几个去处之一，因为鲁尼到１０月份就已
经３２岁，夏天曼联可能买来法国国脚格列兹曼，如果
现在不走，到时他出场的机会就更少。

《卫报》刊登在体育版头版的报道也认为，鲁尼
会等到夏天才离开曼联。穆里尼奥前一天暗示他可
能尽快离开的说法让鲁尼本人感到震惊，因为他本
来是想等到夏天才转会。该报也确认，鲁尼的经纪人
斯特雷福德已经前往中国谈判。

《每日邮报》体育版报道说，斯特雷福德22日晚
与包括北京国安、天津权健和江苏苏宁在内的多个
俱乐部进行了谈判，希望能在下周二之前敲定合同。
但曼联内部人士认为，由于时间太紧，鲁尼不可能在
下周完成转会。

该报援引前曼联队长基恩的话说，他不建议鲁
尼前往中超踢球，因为鲁尼仍然具有很强的实力，他
建议鲁尼留在欧洲踢球，并说：“他又不缺钱，不是
吗？”不过同一篇文章中也引用了欧文的观点说：“中
国改变了一切，鲁尼应该去中国。”

《每日电讯报》刊登了关于鲁尼未来去向的长篇
分析，介绍了有可能签下鲁尼的中超几大俱乐部，并
把他和贝克汉姆做了比较。

“鲁尼来中超”

占据英媒体育版头条

当地时间2月22日，洛杉矶，艾玛·斯通亮相电影《爱乐之城》庆功晚宴。 □CFP 供图
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